
 
 
 

21.12.2017 Niederschrift 004/2017 

 
Ausschuss für Natur und Umwelt 
am 28.11.2017 | Kreishaus Unna | Freiherr-vom-Stein-Saal C.002-C.003 |  
Friedrich-Ebert-Straße 17 | 59425 Unna 
 
 
Beginn 16:07 Uhr Ende 17:16 Uhr 
 
 
Anwesend: 

Vorsitzender 

Herr Norbert Enters  

Kreistagmitglieder SPD 

Herr Martin Blom  

Herr Jürgen Kerl  

Frau Ingrid Kroll  

Frau Simone Symma  

Herr Uwe Zühlke  

Sachkundige Bürger/innen SPD 

Herr Heinrich Behrens  

Herr Udo Häger  

Kreistagmitglieder CDU 

Frau Claudia Gebhard  

Herr Paul-Heinz Kranemann  

Frau Elke Middendorf  

Frau Ursula Schmidt  

Sachkundige Bürger/innen CDU 

Frau Bianca Dausend  

Kreistagmitglieder BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN 

Frau Sandra Heinrichsen  

Herr Klaus-Bernhard Kühnapfel  

Kreistagmitglieder Linksfraktion 

Frau Insa Bußmann  

Sachkundige Bürger/innen GFL-Lünen / UWG-Selm 

Herr Dr. Hubert Seier  

Kreistagmitglieder FDP 

Herr Dieter Albert  

Verwaltung 

Herr Ludwig Holzbeck, Fachbereichsleiter 

Frau Antje Bartelheimer, Schriftführerin 
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Abwesend: 

Kreistagmitglieder SPD 

Frau Margarethe Strathoff  

Kreistagmitglieder CDU 

Herr Wilhelm Jasperneite 

Herr Carl Schulz-Gahmen 

Kreistagmitglieder Linksfraktion 

Herr Dieter Reichwald 

 

 
 
 

Herr Enters begrüßt die anwesenden Damen und Herren und eröffnet die Sitzung. Er teilt mit, dass die Ein-

ladung zu der Sitzung am 16.11.2017 verschickt wurde. Da sich auf seine Frage hin niemand meldet, dem 

die Einladung nicht fristgerecht zugegangen ist, stellt er die form- und fristgerechte Einladung sowie die Be-

schlussfähigkeit des Ausschusses für Natur und Umwelt fest. Änderungen oder Ergänzungen in der Tages-

ordnung ergeben sich nicht, so dass wie folgt beraten wird:  

 
 

Tagesordnung: 

Öffentlicher Teil 

Punkt 1    Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 
 

Punkt 2   148/17 Produkthaushalt 2018 - Budget 69 Natur und Umwelt 
 

Punkt 3   173/17 Achtzehnte Änderungssatzung zur Vierten Abfallgebührensatzung des Kreises Un-

na vom 07.12.1998 (18. ÄS) - Festlegung der Abfallgebührensätze des Jahres 2018 
 

Punkt 4   182/17 Einleitungsbeschluss zur Änderung von Landschaftsplänen 
 

Punkt 5   143/17/1 Interkommunale Zusammenarbeit im Kreis Unna - Kreis als  Fachinformations- und 

Koordinierungsstelle für Maßnahmen zur Verbesserung der Luftqualität;  

Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN vom 07.09.2017 
 

Punkt 6    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

Nichtöffentlicher Teil 

Punkt 7   176/17 Naturnahe Umgestaltung des Lausbaches in Werne 
 

Punkt 8   175/17 Grunderwerb für Naturschutzzwecke in Unna-Massen 
 

Punkt 9   183/17 Grunderwerb und freiwilliger Landtausch für Naturschutzzwecke in Lünen, Kamen 

und Bönen 
 

Punkt 10    Ehemalige Zeche und Kokerei Viktoria 1/2 in Lünen; 

mündlicher Bericht 
 

Punkt 11    Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 
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Öffentlicher Teil 

Punkt 1  Fragestunde für Einwohnerinnen und Einwohner 

 

Fragen von Einwohnerinnen und Einwohnern ergeben sich nicht. 

 

 

Punkt 2 148/17 Produkthaushalt 2018 - Budget 69 Natur und Umwelt 

 

Erörterung 

Herr Holzbeck stellt den Produkthaushalt 2018 für den Fachbereich Natur und Umwelt vor.  

 

 

Punkt 3 173/17 Achtzehnte Änderungssatzung zur Vierten Abfallgebührensatzung des Krei-

ses Unna vom 07.12.1998 (18. ÄS) - Festlegung der Abfallgebührensätze des 

Jahres 2018 

 

Erörterung 

Herr Holzbeck erläutert die Drucksache 173/17. Die Präsentation (Anlage 1) werde aufgrund der fehlenden 

Notwendigkeit nicht vorgestellt, dem Protokoll aber beigefügt. 

 

Für die SPD-Fraktion weist Frau Symma darauf hin, dass die Abfallentsorgungsgebühren für Bürgerinnen 

und Bürger innerhalb ihrer eigenen Städte nicht eindeutig nachvollziehbar und transparent seien. Die Ver-

waltung werde daher gebeten, anhand einer Auflistung der einzelnen Städte und Gemeinden des Kreises 

Unna darzustellen, inwieweit die Gebührensenkung an die Bürgerinnen und Bürger weitergegeben werde. 

 

Herr Dr. Seier regt an, das Thema Grund- und Leistungsgebühr im Jahr 2018 nochmals aufzugreifen und zu 

besprechen.  

 

Herr Holzbeck erläutert, dass in der letzten Bürgermeisterkonferenz eine Umstellung des Gebührenmodells 

für das Jahr 2018 nicht erwünscht gewesen sei. Im nächsten Jahr werde eine Grund- und Leistungsgebühr 

für das Jahr 2019 jedoch nochmals thematisiert und das Ergebnis an den Ausschuss weitergegeben.  

 

Für die CDU-Fraktion lobt Herr Kranemann bezüglich der Abfallgebührensatzung die GWA - Gesellschaft für 

Wertstoff- und Abfallwirtschaft Kreis Unna mbH. Er schlage zudem vor, die Städte und Gemeinden im nächs-

ten Jahr über eine Grund- und Leistungsgebühr ausführlich zu informieren, um das Thema zu konkretisieren. 

 

Herr Enters befürwortet den Vorschlag von Herrn Kranemann. Die Zusammenarbeit zwischen dem Kreis 

Unna und den einzelnen Städten und Gemeinden müsse bei diesem Thema noch verstärkt werden. Er un-

terstütze zudem das Lob an die GWA ebenfalls ausdrücklich und bedanke sich im Namen der SPD-Fraktion. 

 

Beschluss 

Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag vorzuschlagen, den folgenden Beschluss zu fassen: 

Die der Drucksache 173/17 als Anlage 1 beigefügte 18. Änderungssatzung zur Vierten Abfallgebührensat-

zung des Kreises Unna vom 07.12.1998 (18. ÄS) wird beschlossen. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 
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Punkt 4 182/17 Einleitungsbeschluss zur Änderung von Landschaftsplänen 

 

Erörterung 

Herr Enters weist einleitend darauf hin, dass die Änderung von Landschaftsplänen bereits Anfang des Jah-

res im Ausschuss thematisiert worden sei.  

 

Herr Holzbeck erläutert ausführlich die Drucksache 182/17 und das weitere Verfahren. Anschließend beant-

wortet er Fragen der Ausschussmitglieder. 

 

Beschluss 

Dem Kreisausschuss wird empfohlen, dem Kreistag vorzuschlagen, den folgenden Beschluss zu fassen: 

1. Die Landschaftspläne Nr. 1, 2, 3, 4, 5, 6 und 7 des Kreises Unna sind zu ändern. 

2. Der vorgelegte Entwurf der Änderungen in Text und Karte wird gebilligt. 

3. Der Landrat wird beauftragt, auf der Grundlage von § 20 Abs. 2 des Landesnaturschutzgesetzes  

(LNatSchG NRW) jeweils vereinfachte Änderungsverfahren durchzuführen. 

 

Abstimmungsergebnis 

einstimmig beschlossen 

 

 

Punkt 5 143/17/1 Interkommunale Zusammenarbeit im Kreis Unna - Kreis als  Fachinformati-

ons- und Koordinierungsstelle für Maßnahmen zur Verbesserung der Luft-

qualität;  

Antrag der Fraktion BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN vom 07.09.2017 

 

Erörterung 

Herr Enters erläutert vorab, wie die Ergänzungsdrucksache 143/17/1 zustande gekommen sei. Der Landrat 

sei beauftragt worden, das Thema in der Bürgermeisterkonferenz anzusprechen und Meinungen einzuholen. 

Es habe jedoch noch keine Befassung mit dem Thema gegeben. Das Landesamt für Natur, Umwelt und 

Verbraucherschutz Nordrhein-Westfalen habe aufgrund des kurzen Zeitraums keine Möglichkeit gehabt, eine 

Stellungnahme abzugeben. Auch von der Bezirksregierung und dem Regionalverband Ruhr gebe es noch 

keine Rückmeldung. Er schlage daher vor, erst die fehlenden Stellungnahmen einzuholen bzw. die entspre-

chenden Vertreter einzuladen, bevor ein Empfehlungsbeschluss getroffen werde.  

 

Die Ausschussmitglieder stimmen der Verschiebung des Empfehlungsbeschlusses zur Drucksache 143/17/1 

auf die nächste Sitzung am 26.02.2018 zu.  

 

 

Punkt 6  Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen 

 

1. Herr Holzbeck teilt mit, dass er den Ausschussmitgliedern den Bericht zur Umwelt Metropole Ruhr zur 

Kenntnisnahme mitgebracht habe. Dies sei ein Projekt des Regionalverbands Ruhr. 

 

2. Herr Enters teilt als Vorsitzender der Naturförderungsgesellschaft mit, dass die naturnahe und touristische 

Erschließung der Lippe von Lünen Richtung Werne weitergeführt werde. Dieses Konzept sei mit den 
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Städten und Gemeinden abgestimmt und in den jeweiligen Gremien beschlossen. Im Jahr 2018 werde mit 

der Maßnahme begonnen. Voraussichtlich im Jahr 2020 sei das Projekt abgeschlossen. 

 

3. Herr Holzbeck teilt zum Thema Naturerlebnis und Tourismus im Kreis Unna mit, dass am 30.11.2017 

auf Haus Opherdicke ein Workshop angeboten werde. Es gebe über 40 Anmeldungen. 

 

Weitere Mitteilungen der Verwaltung und Anfragen ergeben sich nicht. 

 

 

Anlagen 

1. Präsentation „Ausschuss für Natur und Umwelt; Kommunale Abfallwirtschaft“ 

 

 

 
 
 
 
 
 
gez. Antje Bartelheimer    ges. Norbert Enters 
Schriftführerin    Vorsitzender 
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